

Número suelto, 15 céntos.

REDACCION  
ADMINISTRACION  
ARMAS, 1. 3.º  
TELEFONO 1703

# Imperio

AÑO 11

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NÚMERO 208

## NUESTRAS FUERZAS SE ENCUENTRAN A LAS PUERTAS DE VALMASEDA, CUYA CAIDA ES INMINENTE

### En Vizcaya se han pasado doscientos milicianos con armamento

FRENTE DE VIZCAYA

#### Ha sido rechazado un ataque rojo en Vizcaya

#### Nuestras tropas atravesaron ayer el Cadagua

Bilbao, 28.—Cuando aún tenían en su poder Bilbao y tenían toda la esperanza, por los menos de contener el avance, se creía fuerte el enemigo, pero hoy, después de perder sus posiciones, al intentar recuperarlas, siembra el campo de cadáveres. No aprenden los rojos ni siquiera después de la entrada triunfal de nuestras tropas en Bilbao.

La decadencia moral bolchevique y la reducción constante de sus mejores efectos defensivos, con la restricción en bloque de los batallones separatistas, hacen que no se rehaga su ejército, y aun en estas circunstancias, anoche pretendieron, con su táctica de contraataque, acercarse a nuestras líneas, en cuyas posiciones, perdidas durante el día, aprovechando la noche cerrada, trataron de sorprendernos los contingentes enemigos, de los que sus jefes aún no logran contener. Para sorprendernos contaban con dos circunstancias favorables, la cercanía del tiempo y el cansancio de nuestros soldados, quienes después de las duras jornadas que precedieron a la reconquista de Bilbao, aún tienen que luchar obstinadamente contra un tiempo desatado.

Pero nuestros soldados esperan el contraataque, y para ellos no constituye una sorpresa la continuación de las hordas rojas que esperaban... y les dieron su merecido. Cruzieron las ametralladoras y las bombas de mano. Se desgarraron las nieblas con la claridad de las explosiones, y al cabo de algún tiempo el enemigo se retiraba dejando abandonado gran número de muertos y material portátil. Probablemente pasan de doscientos cadáveres los que hoy han recibido piadosa sepultura.

Nadie tiene la culpa de la inconsciencia roja. Los restos quebrantados de un ejército en derrota hacen lo mismo que el ejército cuando estaba entero; no puede imaginarse la razón más grave, es porque frente a los restos de sus diezmatos batallones avanza de modo arrollador un auténtico ejército más fuerte y más poderoso que nunca, ya que sus insuperables cualidades suman hoy una moral acrecentada por la interminable serie de triunfos; los últimos estertores de quienes en trance de morir se hallan. Esta condición es la de estos miserables, que ni en la hora de la muerte aprenden.

El tiempo sigue siendo infernal; el mes de junio vascongado tiene fama por sus nieblas y por sus lloviznas. Después del paréntesis para presenciar las triunfales

jornadas de Bilbao, el mes de junio vascongado ha vuelto por sus fueros, llueve con fuerza, con violencia, torrencialmente casi, en medio de este descontento de nuestros soldados, que después de haberse tomado café en el Arenal no quisieran dejar transcurrir demasiados días para proseguir su triunfal marcha.

Precisamente porque se han tar toodl el Norte o aquella parprometido no descansar hasta quite del Norte que al Mando interesa.

Con nubes, con lluvias y casi con frío, ha continuado el avance. Todas las brigadas han avanzado muchas docenas de kilómetros en una línea recta desde la costa hasta el último vértice, y esa línea es una verdadera muralla para continuar deshaciendo los restos del ejército rojo, camino de sus últimos reductos, con la dificultad del terreno y el agua, porque en lo que me parece por supuesto, las tres cuartas partes de Vizcaya tienen las montañas abruptas de más de cuatrocientos a seiscientos metros, las rodean arroyos, que con estas lluvias desatadas son verdaderos torrentes.

De montaña en montaña nuestros soldados van dejando atrás las dificultades, sobre el ferrocarril y la carretera hacia Valmaseda, Yanceod, Artinega y Madinetá.

ayer ocupadas estas tres últimas.

El avance continúa con ímpetu creciente hacia Valmaseda, cuyas casas estaban ya esta tarde a la vista de nuestras vanguardias, pero ¡qué hace ese valor y arrojo que nos supone estos de ahora, ya que el mayor enemigo y la mayor dificultad es el tiempo! Con agua hasta el pecho, con una canción viva de España, nuestros soldados han tenido que vadear el río Cadagua, y arroyos y fuentes convertidos en torrentes, pericorriendo, venciendo todas las resistencias de la corriente para emitir que sea volado algún puente, como el Ibarra, cuya carga de dinamita estaba ya puesta, y que huyen después de cometer sus crímenes. Nuestras fuerzas llegan a los límites de Vizcaya para adentrarse en los de Santander. Esto trae una nueva muestra del arrojo, del entusiasmo de estos bravos muchachos, a los que como término de comparación sólo podríamos ponerlos frente a un enemigo cuyas últimas horas están contadas, tan contadas que para la mayor parte no pasa desapercibido por completo.

De ello es prueba clara que batallones enteros que se aproximan al millar de hombres están esperando la ocasión de pasarse a nuestras líneas.—LOGOS.



También los guardias municipales tienen su odisea en esta guerra. Este es el primer guardia municipal que se evadió de Bilbao, cuando aún la ciudad no era de España.

Frente de Madrid

#### Para compensarse de sus derrotas, los rojos ganan batallas por radio

Avila, 28.—La Ciudad Universitaria ha sido siempre una presa codiciada por los rojos con el máximo empeño. Ese arpon que Madrid tiene clavado en uno de sus costados, toca en la entraña misma, con intensidad, a los marxistas que esclavizan a la capital; todos sus furros, se desatan contra la Ciudad Universitaria, ya que resultan nulos cuantos intentos llevan a cabo por medio de la radio. Las emisoras rojas, en efecto, han lanzado ya centenares de veces, que sus tropas entraban en la Ciudad Universitaria y que iban desalojando al ejército nacional de sus posiciones. Mas lo cierto es, que no han pasado del meollo de algún locutor de radio. Nuestros soldados, se mantienen firmes en las posiciones que en la Ciudad Universitaria tienen. No han cedido un palmo de terreno, a pesar de que los rojos han hecho todo lo posible para avanzar, y poner el alarde de algún triunfo obtenido en las mismas puertas de Madrid. Ahora, la derrota sufrida por los rojos en las puertas de Vizcaya, ha sido demasiado grande para que no intenten buscar alguna compensación. En perspectiva ya las radios conseguirán victorias imaginarias mientras los marxistas llevan a cabo algún ataque con la esperanza de conseguir un triunfo, por insignificante que sea, ya que en estos días se advierte cierta nerviosidad en las fuerzas enemigas, como si trataran de realizar una intención sobre las posiciones nacionales. Nuestros soldados están bien atendidos para repeler cualquier ataque que los rojos intenten.

Por lo demás, tanto la jornada del domingo, como la de hoy, han transcurrido en la mayor tranquilidad. En los sectores del cerco de Madrid, apenas se ha oído algún tiro y los cañones. En la Sierra, los muchachos no han tenido otra ocupación que la de sacar los capotes, que ya estaban un poco en desuso pues, aunque estamos en los umbrales del mes de julio, por estas alturas se está dejando sentir bastante el frío. A la actividad bélica, casi nula, de vez en cuando sucede una ráfaga de ametralladora, que no interrumpe el paso de milicianos rojos a nuestras líneas; no transcurre un solo día sin que

en alguno de estos frentes hagan acto de presencia varios evadidos. La situación de los milicianos de la Sierra ya es harto conocida. LOGOS.

#### La resistencia de los batallones rojos de asturianos y santanderinos es insignificante

Bilbao, 28 noche.—Continúan las operaciones en el sector Norte de Vizcaya, cubriendo nuestras tropas todos los objetivos señalados por el Mando. Los santanderinos y los asturianos ofrecen muy poca resistencia, siendo inmediatamente puestos en desordenada huida por nuestros soldados. Por unos evadidos del campo rojo se sabe que en Santander la vida es imposible, por la gran cantidad de familias que se están refugiando de las montañas próximas; los dirigentes están completamente convencidos de que no podrán defender la ciudad, dada la victoriosa marcha de nuestras tropas.

Visado por la Censura

## La carta de Alfonso Deloso a su madre

### «Así morían en el anónimo los héroes de España»

Salamanca.—Galería Hervey.—Al ser liberado Bilbao, la viuda de Deloso ha recibido una carta del abogado que defendió a su hijo don Alfonso Deloso, oficial del Regimiento de Garellano, que fué fusilado por el criminal gobierno vasco, en que ésta da detalles de la actuación del proceso y muerte de este héroe y una carta de éste que a continuación reproducimos. Cumpliendo con su deber, este oficial procuró por todos los medios a su alcance, que las fuerzas de guarnición en Bilbao se sumaran al glorioso movimiento nacional, y por ello fué detenido y juzgado el mes de diciembre por el tribunal popular, que, inventando un delito de traición que no existía, dado que la tentativa de rebelión no era suficiente motivo para condenarle a muerte, y el gobierno le negó el indulto, a pesar de ir éste favorablemente informado por una comisión jurídica asesora.

La carta de don Alfonso Deloso a su madre, dice así:

### Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 28 de junio de 1937:

#### Ejército del Norte

Frente de Vizcaya.—A pesar del mal tiempo reinante ha continuado el avance de nuestras fuerzas, que siguen sin interrupción su marcha victoriosa en dirección a Valmaseda; los contraataques del enemigo han sido estériles, en los cuales no logró nada más que perder centenares de milicianos. Ha quedado gran número de éstos en nuestro poder, entre los cuales se encuentra un capitán y tres oficiales; también han abandonado gran cantidad de material. En la noche de ayer se ocupó la cota 270, y en el día de hoy se ocuparon los caseríos de Facería, Manartales, Angostura, Quintañía de Angostura, Pojanca y las aluras de Arminda. Se han presentado 200 milicianos con armas y numerosas familias; se le ha cogido al enemigo gran cantidad de armamento, que está aún sin clasificar.

#### Ejército del Centro

Frente de Aragón.—Tiroteos y cañoneos, presentándose en nuestras líneas 26 milicianos con armamento.

Frentes de Madrid, Avila y Soria.—Sin novedades dignas de mención, presentándose en nuestras líneas 22 milicianos con armamento.

#### Ejército del Sur

En el frente de Granada, tiroteos y cañoneos, presentándose cuatro milicianos con armas.

Salamanca 28 de junio de 1937. De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

«En Bilbao, hoy 19-12-36. Querida madre: Quise y puse toda mi voluntad en contribuir al triunfo del Ejército, sublevándome como era mi deber. Causas que no son del caso explicar llegarán seguramente a tu conocimiento, pero en el caso de que no puedas saber del todo el desarrollo de este proceso, conste que tu hijo se portó en todo momento como lo requería el honor y el prestigio de España. Ante esta palabra grandiosa supongo no te importará que tu hijo sea fusilado dentro de dos horas aproximadamente. Tengo toda la serenidad que se precise, muero por Dios y por España. Váis a vivir la grandeza de la Patria y esto exige que tu hijo muera, conformate con este designio, así morían en el anónimo los héroes de España».

Si quieres saber la verdadera noticia de última hora, suscríbete a

IMPERIO